

Provincias que nos enseñan

Por nuestra información telegráfica, confirmada luego en los periódicos de Madrid, pueden apreciar nuestros lectores cómo las gastan otras provincias, en lo que se refiere a gestionar sus intereses.

Unas cuantas localidades están interesadas en la construcción de determinados ferrocarriles; allá han ido comisiones nutridas de todos los pueblos á quienes importa, y no se salen de Madrid sin que su proyecto se ponga á discusión en las Cortes el martes mismo.

Y no digamos de Cataluña, que esa lleva ciento y raya á todas en este punto; nada menos que diez millones de pesetas se arranca pidiendo Barcelona para una exposición; si nosotros, para cualquier cosa de más vital interés entre las muchas que necesitamos, nos determináramos á pedir siquiera un millón, no ya de pesetas, sino de reales, nos tendrían por locos nuestros coterráneos.

Sin embargo, es evidente que en este país, y nosotros creemos que en todos y desde que el mundo es mundo, que el que no se decide no consigue nada; el vilgo ha consignado la honda filosofía de esta verdad en una de esas frases lapidarias que se llaman refranes y que no desmienten nunca la experiencia: el que no llora no mama, que en otra forma es esto mismo: el que no se arriesga no pasa la mar.

Es, pues, necesario decidirse á pedir con instancia, con decisión, con brío; parece que nuestro Ayuntamiento va á hacer algo de esto; nosotros le aplaudimos, pero lo hace de una manera tímida, débil, casi siempre ineficaz.

No basta una comisioncita de dos ó tres concejales del Ayuntamiento de Badajoz que van á andar de ministro en ministerio á la zaga de un diputado amigo; cuitadicos y azorados, deseando que terminen las entrevistas, para olvidar las evasivas entonadas y jactanciosas de los ministros que se contonean displicentes, reclinándose de pié contra la mesa de su despacho, y sin enterarse apenas de lo que se les dice.

Es necesario hacer más, se impone llevar comisiones numerosas, significativas de un estado imponente de opinión, comprensiva de todos los elementos sociales de la localidad, si son locales los intereses que se ventilan, y de la provincia y cada una de las localidades interesadas, si esos intereses rebasan los límites de nuestra ciudad.

A ese género de comisiones, no se les desdiseña así, con una evasiva displicente ó cariñosa, que para el caso es lo mismo; la prueba está en lo que hacen las demás provincias, y el éxito que obtienen, comparándolo con el que obtenemos nosotros.

Hay, pues, que tomar esas lecciones y llevarlas á la práctica, y no llevar muchos asuntos de una vez, sino cada vez uno sólo, para atraer á él, concentrándolo, toda la eficacia, toda la fuerza de la gestión.

Sabido es que entre las cosas necesarias para triunfar en los pleitos, y no son pleitos sólo los del orden judicial, son tener razón, saberla pedir y que la quieran dar.

La primera la tenemos siempre, la última, es difícil que no se obtenga si se tienen las dos primeras, es preciso, pues, poner cuidado en no olvidarse de la segunda, porque ese olvido nos hace en Badajoz perder casi todos estos pleitos.

Crónica de Sociedad

Han llegado:

De Cabezuela del Buen, el cura párroco D. Fermín Ramos Tena.

De Melilla, el segundo teniente del regimiento de infantería Gravelinas, número 41, don Juan García Salcedo.

Ha sido declarado apio para el ascenso cuando por antigüedad le correspondía, el segundo teniente de caballería D. Carlos García Salcedo.

Se le concede la gratificación de efectividad, al capitán del regimiento

de infantería Castilla, número 16, don Juan Almeida Vizcarrondo.

Ayer recibió las aguas bautismales en la Iglesia Catedral, el niño Manuel, hijo del capitán de infantería D. Juan Almeida Vizcarrondo.

Fueron padrinos del neófito la señora doña Joaquina Bas y su esposo el abogado D. Manuel Jiménez.

AYUNTAMIENTO

Alcaldía.

Tenemos como noticia casi segura, que mañana ó pasado saldrá para Madrid á gestionar asuntos de gran interés, una Comisión que represente á nuestro Ayuntamiento.

Esta comisión se compondrá del señor alcalde y los señores Jiménez y Arroyo.

Representando á la corporación, gestionarán dichos señores mejoras en la barriada de la estación, y tendido de cables en la misma, creación de grupos escolares y gestión de láminas para su apoyo y el de la escuela municipal de dibujo, construcción de una carretera á Campanayor y apertura de varios boquetes en la muralla para el ensanche de la población.

Inspección municipal

Está acordado que la verbena de San Juan, se celebre en la plaza de la Constitución.

Será destinado el sitio de la plaza esta, por la parte de la calle de Calatrava, á puestos de buñuelos.

A puestos de confituras, la delantera del Ayuntamiento.

Brillante ha ser de la verbena que la amenizará la banda municipal desde la terraza del Ayuntamiento.

—Requerido anteanoche un sujeto por el sereno de la barriada de San Roque, aquél cometió un desacato para éste, habiendo ingresado por este delito en la prevención.

—Infringiendo las ordenanzas municipales, se estaban descargando unos carros de carbón fuera de hora, por lo que fueron denunciados los propietarios.

También ayer fueron recogidos algunos perros vagabundos.

—Otro hecho se denunció á la inspección; varios chicos que habían prendido fuego á un rastrojo, por lo cual fueron detenidos. El Juzgado entiende en el asunto.

Y VAN DOS

Arbitrios ilegales

La Cámara de la Propiedad Urbana, nos participó ayer que por R. O. de 14 del corriente, del ministerio de la Gobernación, se ha resuelto de conformidad, el recurso que tenía interpuesto esta Cámara contra el arbitrio de cierre de cristales, acordado por este municipio, declarando que es ilegal, no debiendo, por tanto, figurar ya en este presupuesto ni en los sucesivos.

Resolución es esta del ministro de la Gobernación, que todos hemos de recibir, porque ella vuelve las cosas á su situación legal, no sólo con el acatamiento con que siempre se acogen las disposiciones de la superioridad, sino con verdadera complacencia que mueve nuestras manos al aplauso sincero y sereno.

Pero no todo han de ser satisfacciones, que ya nos manda el cantar zaragozano que, donde hay risas hay llantos y esta vez la contradicción que nos produce la R. O. de referencia, es por lo que toca al Ayuntamiento de nuestra capital.

No hace aún mucho tiempo, todavía se está hablando de ello, el mismo ministro Sr. Sánchez Guerra, declaró ilegal otro arbitrio que nuestros municipales habían acordado; hoy les queda también cerrada por la superior disposición del mismo ministerio, esa otra salida que nuestra Corporación municipal había soñado, en el referido arbitrio de los cierres de cristales.

Había soñado, dijimos, con más propiedad que cuando escribimos que lo había acordado. Porque, cuando los acuerdos que se adoptan son tales que en la opinión despiertan la más abierta hostilidad y luego elevados á las esferas superiores, arrancan de la pluma de un ministro, que es amigo, la declaración rotunda de ilegales, más que acuerdos, en lógica y justicia de lenguaje, deben llamarse sueños, y los sueños... ya lo dijo el poeta! y no pueden obtener la sanción del ministerio aunque se fuere amigo.

Este asunto, que nos trae el recuerdo de la llorada pavimentación de Badajoz, nos obsesiona también con una leccioncita que debemos todos aprovechar.

Haber en el ministerio un hombre amigo, no puede alentarnos en nuestros locos sueños y si ha de obligarnos á ser cuerdos, estudiando las necesidades públicas y los remedios ade-

cuados, lícitos y legales, para no poner repetidamente, al ministro amigo, en el duro trance de desautorizarnos repetidamente, en pleitos con los vecindarios.

Ofrecer á los pueblos mejoras y beneficios, puede autorizarnos á crear los medios adecuados, lícitos y legales, pero no puede permitirnos nunca que por la consecuencia de esas mejoras, se promuevan otros más graves trastornos é inquietudes.

Y es claro, que hecho el crecimiento de esas mejoras, como la tan cacareada pavimentación, se nos mantiene, en pie siempre, el compromiso en que el honor político se empeña, hasta que, sin dejar de idear medios conducentes, se le haya dado cumplimiento satisfactorio, á fin de que nunca pueda agriarse, si por el fracaso de *El tránsito y tráfico* se hace fracasar al pavimento, que éste se inventó para aquél, ó cosa por este orden, que debemos siempre evitar.

Por telégrafo

Madrid 21-20'40.

Unión General de Trabajadores

Ayer se celebró en el teatro Español la inauguración de la amblea de la Unión General de Trabajadores. Presidió el acto el compañero Lucio Martín.

Hubo en la asamblea representantes de sociedades obreras de Francia y de Bélgica, que hicieron uso de la palabra, adhiriéndose á los acuerdos en nombre de los compañeros extranjeros.

Todos los discursos fueron de tonos radicales en pro del obrero, sentando como bases de sus propagandas de que en el caso de que no lleguen á conseguir la protección de los obreros, sería posible llegar á la revolución social.

Hizo el resumen de los discursos el diputado socialista Sr. Pablo Iglesias.

Empezó diciendo que por todos los oradores que habían tomado parte en la asamblea, habíans evidenciado dos tendencias: una sindicalista y socialista la otra; pero que ambas podían converger en un punto: el de unión de todos los trabajadores para beneficio á los obreros.

Terminó el orador con un viva al proletariado universal, siendo muy aplaudido por la numerosa concurrencia que llenaba la sala del teatro Español.

Los derechos del hombre

En el cine de Madrid *«Lo rat penat»*, celebró el mitin organizado por la liga de *«Los derechos del hombre»*.

Al acto asistió regular concurrencia.

Presidió el mitin el doctor Simarro. Tomaron parte los oradores señores Sánchez Ocaña, Barriobero y Ayuso.

Todos los discursos se limitaron como de costumbre, á criticar la dureza al Sr. Maura, pidiendo además la derogación de la ley de Jurisdicciones.

En el acto reinó el orden más completo.

Lerroux en Barcelona.—Recibimiento «Maura, no».—6.000 personas.—Mitin en la Casa del Pueblo

Ayer llegó á Barcelona el jefe de la minoría radical Sr. Lerroux.

El tren entró en agujas con una hora de retraso.

A su llegada, frente á la puerta del apeadero de Gracia, esperaban la llegada del convoy un millar de personas con banderas de los distintos centros radicales.

Una banda de música amenizó el acto.

Los vendedores voceaban una hoja con el título de *«Maura, no»*. También circulaban monedas de diez céntimos con el grabado de *«Maura, no»*.

En el andén esperaban la llegada del diputado radical el Sr. Giner de los Ríos, el exdiputado Sr. Emiliano Iglesias. Estaba también Possá, autor del atentado á Maura.

Al salir de los andenes el Sr. Lerroux, fué vitoreado por la multitud. Se dieron mueras á Maura y á la guerra, mientras la banda tocaba la Marsellesa.

El Sr. Lerroux montó en un carruaje y detrás le siguió una avalancha de gente en la que se calcula que iban seis mil personas.

De la estación se dirigieron á la Casa del pueblo donde en el salón de actos se celebró un mitin.

El Sr. Lerroux ha dicho en su discurso que no quiere que vayan como una jauría á casa de Maura para despedazarlo, pues lo que desea es que rectifique la política de 1909. En el caso contrario—añadió el orador—si intentara venir otra vez al poder, se le echará á la calle con cuantas fuerzas contera.

La revolución moderna no se hace

á cañonazos, sino conquistando conciencias.

El orador al terminar su discurso, fué ovacionado.

El acto en general que ayer se hizo en Barcelona con motivo de la llegada del Sr. Lerroux, más que otra cosa, ha sido un acto contra Maura.

Se ha censurado por todos la presencia de Possá en el recibimiento á Lerroux, pues parece que es la glorificación del atentado personal.

El bautizo de la Infanta

Con objeto de asistir al bautizo de la princesa Esperanza de Borbón, han llegado hoy á Madrid en automóvil el Rey, la Infanta Isabel, el Infante don Alfonso y la Princesa Isabel de Rumanía.

El bautizo se verificó hoy en el palacio real á las once de la mañana en el salón Gasparini.

La Princesa Esperanza fué transportada á palacio en el coche llamado de París, acompañada de su padrino el Príncipe Raniero y llevándola en brazos su abuela la Condesa de París.

Seguía al coche la escolta real.

Al llegar el coche á palacio, hicieronse los honores de infanta.

Ofició en el bautizo el obispo de Sión.

El conde de Revillagigedo, tuvo los algodones y el salero; el duque de Sotomayor, el capillo; el conde de Torrealbas, el aguamanil; el conde de Superunda, el jarro; el conde de Maceda, la toalla; el marqués de Comillas, la vela; el duque de la Seo de Urgel, el mazapan, conque, según el ritual, los obispos se enjugan los dedos después de administrar el bautismo á los príncipes.

Concurrió á la ceremonia toda la Real familia, multitud de damas y grandes de España, todo el Gobierno menos el ministro de la Guerra, los presidentes del Congreso y del Senado, los presidentes de los Cuerpos Consultivos, el Cuerpo diplomático, los Caballeros del Toisón, una nutrida representación de la oficialidad de los cuatro regimientos que componen la brigada que manda el Infante don Carlos, y los obispos de Almería, Huesca y Segovia.

Con el mismo ceremonial que al venir, se trasladó la infanta, una vez bautizada, al palacio del Infante don Carlos de Borbón.

DE CRÍTICA LITERARIA

LA IRONÍA Y EL DOLOR

Comentarios á un artículo de Enrique Segura.

Lector amable, perdona que te moleste por primera vez, que quizá sea también la última, apelmazando esta grata agilidad liviana que te deleita en las columnas fugaces del periodismo diario, con la pesadumbre de un comentario crítico á los bellos *«Recuerdos»* que nos ha dejado saborear la pluma inspirada de Enrique Segura.

He leído muchas cosas de las que se han escrito acerca de Larra, quizá no todas, ni mucho menos; ¡he escrito tanto acerca de él pero jamás he encontrado una visión tan honda, tan penetradora de aquella psicología compleja y admirable del gran crítico, del gran poeta, como la que da Segura en una breve pincelada de sus *«Recuerdos»*.

La intensa penetración de Segura, oteando, alma adentro, en la inspiración de aquel gran poeta, ha descubierto más que todos los analizadores fríos, preceptistas y cicateros, que miden, pesan y disecan frases, giros y pensamientos con el cartabón inanimado de una retórica grasienta. Con tal escalpelo no se pasa de la carne y de los huesos que se come y calina la tierra en la vida como en el arte; no se llega con él al alma que sobrevive á las catástrofes y á los tiempos. Por eso nos sorprenden las ponderaciones que nos hacen de méritos, en las obras de arte, que no nos impresionan, y sentimos en cambio en feltas impresiones de que no nos hablan. Se han dejado escapar el alma y se entretuvieron en las formas caducas y materiales que enteró el tiempo bajo la acumulación de las nuevas que se sucedieron en el rodar de los años.

Segura ha visto más fondo, porque intuyó en las altas revelaciones sólo asequibles á los espíritus escogidos de los artistas, que son videntes para bucear en los senos ocultos de las almas hermanas.

Bajo la agria corteza, siniestra y dura, de aquellas ironías de Figaro, había el sedimento de un dolor, que fué su razón, su causa, su explicación satisfactoria: aquellos «ojos de mujer que le persiguen, como una alucinación. ¿Pensar en mí?»

Esta es la raíz de todas las grandes desgarraduras espirituales que sangran, allá en lo fondo de las almas de todos los grandes críticos, los grandes satíricos, los mordaces, los ironistas. Las gentes vulgares, la mediocridad crasa corriente, sólo advierte en la ironía, la sorna exterior que provoca la risa de los espíritus superficial-

les, á costa del arañazo en la vanidad ajena; pero la atención de los altos espíritus ve más.

Los críticos, los mordaces, los ironistas—No son, no, seres sonrientes y venturosos! al contrario; la risa de su exterior es siem; pre la máscara que la altivez de sus espíritus pone á los grandes dolores que no quieren ver profanados por la indiferencia espesa y burda de la vulgaridad que los rodea.

¡Si es ley de la vida no hay dolor tan agudo, tan penetrante, tan intenso como el que, por no poderse verter en lágrimas, estalla en la convulsión de una carcajada; y en cambio son muchos los placeres que, cuando llegan á la cumbre de su emoción, arrancan lágrimas de ventura.

El alma mater de todas las grandes ironías está siempre en el dolor, en un dolor hondo, incurable, dilacerante, que atenaza el alma, y las almas de los grandes artistas no sienten dolores hondos más que en los graves infortunios espirituales, en cuyo fondo palpitan siempre las grandes tragedias del amor.

Aquellos «ojos de mujer que perseguían á Larra, como una alucinación», aquel «¿pensar en mí?», encierran la explicación de todas las amarguras que destila su pluma, sonriendo, para que nadie advierta su abatimiento, ¡si él mismo lo dice!

Cuando Hartzenbusch estrenó *Los amantes de Teruel*, Larra escribió: «...y si oyese (el autor) decir que el final de su obra es inverosímil, que el amor no mata á nadie, puede responder que es un hecho consignado en la historia, que los cadáveres se conservan en Teruel, y la posibilidad en los corazones sensibles; que las penas y las pasiones han llenado más cementerios que los médicos y los necios; que el amor mata (aunque no mate á todo el mundo), y en el disimulado sollozo de este paréntesis, que encierra una amargura más desgarradora que todas las elegías juntas, esta la raíz de aquel dolor corrosivo que se iba diluyendo en las mordacidades y en las ironías de aquella pluma excelsa que ha dejado tras de sí una estela de íntimas melancolias bajo el caparazón sonriente de sus críticas y sus burlas, y que al cabo resquebrajó el estampado de la bala que le arrancó la vida... otras veces se ahoga silencioso, bajo el férreo peso de esa máscara del corazón doliente que lo soporta, sin romper en la tragedia suicida.

Es la historia de todos los ironistas; su vida tiene repliegues sombríos que ellos ocultan, tenaces, como su dolor, y allí está siempre el brillo de esos ojos de mujer, cuyo pensamiento no es suyo. Quedado nos lo contaría si su altivez no se lo hubiera impedido; hasta el Arcipreste glorioso nos diriamos miseriosos si nos permitiésemos en los escondidos misterios de su espíritu.

Ese «amor que mata (pero que no mata á todo el mundo)» porque si no fuera así no mataría á nadie, es la fuente de todas las amarguras rencorosas, que los espíritus superiores vierten en sus ironías, en sus mordacidades, en sus desquites de la mediocridad plebeyá que les obliga á devorar los sollozos en el fondo obscuro de su alma. Un pensamiento de mujer que vuela ingrátido y esquivo, libando mieles de halagos en las flores de almas ajenas, unos ojos, ó «negros, gitanos» como los canta Ricardo León ó «claros, serenos» como los lloró Cetina, ó verdes como los sonó Becker, ó luminosos y rutilantes en un ideal fantástico y adorado que el choque brusco y grosero de la realidad destroza, ha salpicado el mundo de las grandes sátiras, haciendo estallar los latigazos vengativos de las almas que protestan, sin humillarse á decir la causa.

Si, amigo Segura, lo has visto bien con tu exquisita penetración de artista; el fondo íntimo de todas las grandes ironías, de todas las sátiras, de todas las mordacidades, es una intensa melancolía que produce en los espíritus altivos ese «amor que mata (pero que no mata á todo el mundo)»...

ANACREO

Por teléfono

Madrid 22-0'40.

MITIN MAURISTA

Aspecto del teatro.—Los oradores

Se ha celebrado ayer en Santander el mitin maurista, primero de la serie con que inician la propaganda del partido por las regiones de España.

En Santander había gran expectación. Han concurrido muchos mauristas de otras capitales.

En el mitin había representaciones de las Juventudes mauristas de Madrid, de Bilbao, de Oviedo y otras.

Antes de la hora señalada, los alrededores del Teatro Principal se hallaban intransitables. Una multitud se agolpa curiosa, pretendiendo entrar. Gracias á los esfuerzos de la policía pudo asegurarse el orden.

Todas las localidades estaban llenas. Las puertas, los pasillos, el escenario se veían abarrotados de público.

En los palcos había gran concurrencia de señoras.

El escenario apareció adornado con

escudos, gallardetes y banderas con los colores nacionales. Se veían también los retratos de S. M. el Rey y de D. Antonio Maura.

Ocupaba la presidencia de la mesa el Sr. D. Fernando Quintana, presidente de la Juventud maurista de Santander; á su derecha estaba el señor Bergé, presidente de la Juventud conservadora de Bilbao, y á su izquierda el Sr. Ossorio Gallardo.

Asistieron el señor Carranceja, de la Juventud maurista de Madrid, el señor Colón y el señor Carreño, de la Juventud de Oviedo.

El Sr. Quintañón

El orador da cuenta del acto que va á celebrarse cuya importancia se demuestra con la gran expectación que ha causado en España la propaganda que se inicia en Santander.

Niega que el espíritu del pueblo español esté dormido sino que se halla apartado de la política de concupiscencia que se viene desarrollando en España.

Elogia á todos los retraídos que hoy hacen un acto de presencia incorporándose como una de las fuerzas más importantes á las endémicas y profesionales que han sostenido hasta hoy un verdadero divorcio entre el pueblo y el Parlamento.

Hace un llamamiento á la juventud española y saluda á los oradores y á las representaciones que han acudido al acto.

El Sr. Bergé

Todo el discurso de este notable orador se encamina á describir la figura de Maura, hablando de su personalidad política en España alrededor de cuyo nombre ha girado y sigue girando la política española por sus prestigios y por las esperanzas redentoras que ha traído al país, no queriendo contaminarse con los políticos al uso, que, como Maura dijo en el Parlamento, toman la política como medio y no como fin.

El orador fué muy aplaudido.

El Sr. Ossorio

Al levantarse el Sr. Ossorio y Gallardo, la multitud le aplaude con gran entusiasmo.

Cuando se hace un silencio, el orador dice que ellos no vienen á la plaza pública á embaucar á las gentes y á llevarse prosélitos. Nosotros representamos una sola política: la de los hombres honrados.

Hay quien va pregonando por ahí que somos nosotros unos cuantos obcecados que seguimos á Maura ciegos por el furor de la idolatría, y nosotros hemos de decir á esos vocingleros, que si Maura no representara nuestros anhelos y aspiraciones, si Maura no estuviera con nosotros, ¡se abandonaríamos. No es el nombre lo que nos seduce y lo que nos inspira, son los hechos, son las ideas que animan el espíritu de una política de redención, en medio de tantos atropellos, falsedades y errores. Es el espíritu de honradez y de justicia que hoy se encarna en una figura de cuyos actos somos nosotros prregoneros. Si Maura cediere ó claudicase por el medro personal que él desprecia desde la cumbre de su visión; si tuviera momentos de desalientos que le hicieran vacilar, nosotros le abandonaríamos.

Pero es que en los tiempos de disolución y de hecatombas políticas, suelen surgir en toda y redentora compensación, hombres que por su valía, llevan la confianza y la tranquilidad á los pueblos.

¿Qué se puede esperar de estos elementos gubernamentales que pactan con las izquierdas?

Nosotros no podemos seguir al lado de esos elementos que se llaman conservadores, y que, por mantenerse en las posiciones que ocuparon sin deber, hacen pactos con elementos antimauristas, sin respetar las leyes.

Cita el orador con este motivo, el caso ocurrido en esta etapa de Gobierno, con el nombramiento de un bibliotecario para ocupar una plaza en la Biblioteca de Madrid, á un sujeto que no pertenece al Cuerpo de bibliotecarios, pero que en cambio es el director del órgano que dirige Lerroux.

Había después del partido conservador censurándolo con dureza por su manera de actuar en la política durante sus últimos tiempos; dice que ha sido traidor dos veces: una á Maura y otra al Sr. Dato.

Dice que en esos pactos se ventilan unas miserables pesetas.

Añade que ellos no pueden estar unidos á esa clase de elementos conservadores porque quieren tan sólo servir al país.

Alguien ha supuesto que al no estar del lado de este gobierno íbamos á acudir al llamamiento de las fuerzas integristas y carlistas que á pesar de su honradez política viven fuera de la realidad. No queremos nutrirnos

"PATRIA"

Escuela Militar Particular

Director: D. LUIS RECIO ANDREU, Capitán de Infantería

→ Paseo de San Francisco, núm. 1, BADAJOZ ←

Preparación completa para los individuos que desean ser soldados de cuota.—Pídanse detalles y reglamentos al Director.

LA SEÑORA Doña Magdalena Zambrano y Vega Viuda de Carapeto. Falleció en esta capital á las cuatro de la tarde del día 21 de Junio de 1914, después de recibir los auxilios espirituales. R. I. P. Sus hijos don Julio (ausente), don Ricardo, doña Paz, don Angel y don José; hijos políticos don Genaro Arena, doña Aurelia Burgos y doña María Salgado, nietos, sobrinos y demás parientes. Ruegan á sus amigos se sirvan encomendar su alma á Dios, y asistir á la conducción del cadáver que tendrá lugar en el día de hoy á las seis de la tarde, desde la casa mortuoria, Martín Cansado, 34, á la capilla de San Sebastián, por lo que les quedarán agradecidos. No se reparten esquelas.

de esos elementos, del que le separa conceptos fundamentales de la constitución y del credo político.

En este momento un espectador que pertenece al partido católico, creyendo encontrar en las palabras del orador censuras contra los carlistas, le interrumpe increpándole.

El orador aprovecha la interrupción, para declararse sinceramente católico.

Continúa el Sr. Ossorio Gallardo diciendo que existe hoy en día un divorcio entre la opinión y el Parlamento.

Así sucede, que por ejemplo el señor Romanones, que dentro del Parlamento tiene una fuerza política y es un reyazuelo que le hace adueñarse de todos los elementos manejando el cotarro, fuera del Parlamento la opinión tiene un concepto de él, como político, muy desfavorable. Se habla de Romanones con mofa y producen sus actos hilaridad. No se le considera capaz de dirigir un partido, pues carece de mentalidad y de prestigio.

El orador termina su discurso haciendo un canto á los nuevos ideales políticos en que se inspiran, ideales que han de causar una revolución que regenera á la patria.

Al terminar el orador se oye una ovación estruendosa. Los espectadores en pie dan vivas al Rey y á «Maura, sí».

A la salida.—Un incidente

A la salida del teatro donde se celebraba el mitin, un grupo de republicanos apostados en las inmediaciones de un café dieron varios mueras, gritando «Maura, no» y «Viva Ferrer». Con este motivo se armó un alboroto porque los mauristas contestaron con los vivas á «Maura, sí».

La policía disolvió á los revoltosos y se restableció el orden.

Banquete en el Sardinero

Se ha celebrado después del mitin, un banquete al que han concurrido todos los elementos de las juventudes mauristas que han asistido al acto.

Hubo brindis y terminó la comida en medio del mayor entusiasmo.

Los oradores se hallaban muy satisfechos de la eficacia del acto, y de la enorme concurrencia que asistió.

EN VALENCIA

«Maura, no».—Tiros, gritos.—Varios heridos.—Interviene la policia

En Valencia ocurrió ayer un hecho sangriento con motivo de apasionamientos políticos.

Ayer pasaron varios vendedores por la calle de la Paz que iban boceando un periódico titulado «Maura, no». Al doblar la esquina de la calle de Luis Vives tropezaron los vendedores con un grupo de seis jóvenes pertenecientes á la juventud maurista. Los vendedores iban acompañados de radicales.

Los jóvenes al oír las voces de «Maura, no» contestaron con otros de «Maura, sí».

Con tal motivo se armó el escándalo consiguiente. Uniéronse á los agitadores otros grupos y se generalizó la contienda.

Hubo los sustos consiguientes, cierre de puertas y carreras.

Durante la refriega hicieron varios disparos los radicales. Uno de ellos le produjo una herida en el pie á don Fernando Cuesta, presidente de la juventud conservadora.

También resultó con una herida en el cuello, el joven D. Rafael Gasot, vocal de la juventud conservadora.

A un transeunte que pasaba por el lugar del suceso, otra bala le produjo una herida en el pie.

La policía intervino y quedó restablecido el orden.

Sangre y arena

En Madrid

Se ha celebrado la anunciada corrida de toros.

Los bichos que se lidiaban eran de Palha y estaban encargados de su desaparición Quinto, Pastor y Vázquez.

En la sombra hay un buen lloro, pero en cambio en los tendidos cálidos hay grandes claros.

Después de los correspondientes acordes y el desfile de la gente de seda y oro, suena la trompa intrépida y sale á la arena el

Primero

En la pila bautismal de la dehesa fué bautizado con el nombre de Jerezano.

Sale con muchos pies de la madriquera.

Quinto se abre de capa y lo veroniquea con cuidado.

Arremete el bicho contra un centauro y Cachiporra, que moja ligeramente, cae al descubierto.

Camará recoge al toro con el capote y Paco Madrid, se lo quita, haciéndose un lío y echando otra vez el toro encima del picador.

Quinto salva al picador recogiendo al toro y se lo lleva á los medios.

El público propina una silba estrepitosa.

Tardeando el de Palha cumple en el primer tercio, y en la plaza se hace un lío monumental, quedando un pencho para el arrastre.

Crofe, rodeando mucho para llegar al toro, pone un buen par y otro bueno de Magritas.

Secunda con uno mediano Crofe.

Magritas al ir á clavar los rehiletes fué alcanzado por el toro, que lo derriba y lo recoge dos veces. Paco Madrid que se halla cerca del lugar, permanece completamente pétreo, sin echar el capote al toro. Magritas sale ileso.

El público le repite la silba, que dura largo rato.

Coje Quinto los palos y se va al portugués, comenzando su faena con habilidad.

Frente á las tablas del ocho, el bicho se entabera y el diestro, con habilidad y cuidado, entra á matar, dejando una media estocada caída, que es bastante para causarle la muerte.

Segundo

Se llama Badajero y sale con muchos pies, metiendo en el callejón á todos los toreros.

Lo capotea bien el Sordo, y Vicente lo lancea con maestría.

Toma con ímpetu una primera vara, proporcionando un tumboso monumental.

Sale Magritas de la enfermería y el público le ovaciona.

El toro que empezó con empuje se va quedando flojo.

Melones cae una vez sobre el lomo del astado y Pastor le hace un buen quite.

Magritas pone un buen par y Morenito otro mejor todavía.

Pastor, con la herramienta de última hora se va á la cara del toro, corriendo Morenito.

El de Embajadores señala un buen pinchazo y secunda con otro á paso de banderillas. El toro se cuela por debajo de la muleta como si estuviese ya toreado y sigue entero como salió.

Viente señala tres pinchazos y el público se divide, y remata con media estocada, oyéndose muchos pitos y pocas palmas.

Tercero

La fe de bautismo dice que se llama Menganillo.

Sale con tanto brío como sus hermanos. Al torearlo se va derecho al bulto, colándose por debajo de los capotes. Los sustos son frecuentes y grandes.

Los picadores pasan la pena negra para poder hacer algo, dejando el toro cuatro obles para la tenería.

Morenito y Pastor se lucen en los quites.

Con los palos no hacen nada de particular los chicos en el segundo tercio.

Vázquez, valiente, se va á la cara del toro, y cuando éste cuadra, después de una buena faena del diestro, lo manda al otro mundo con un monumental volapié, dado en el centro.

Cuarto

Este se llama Corcheto. Al salir á la candente arena desmonta de buenas á primeras á dos picadores.

Da un buen pinchazo y repite operación.

Intenta el descabello y acierta á segunda vez.

Quinto

Es un respetable toro y se llama Galletero.

Quinto da á la salida del toro tres lances, apartándose y con precauciones, porque el animal se cuela.

Sigue veroniqueando, pero siempre con reservas, y cuando suelta al toro éste se va á los de las varas.

Pinchan Cantaritos y Cachiporra y besan el suelo, haciendo Quinto los quites.

Para el arrastre quedan dos jamelgos.

Quinto pasa las de Veri para sacar al toro del abrigo de un caballo muerto que está frente al cuatro, y cuando consigue su deseo el astado se refugia junto á otro caballo muerto.

Son las seis de la tarde y el público está impaciente.

Como el toro está difícil y no sale de la querencia de los caballos muertos, Quinto entra cuarteando y deja un bajonazo que hace doblar la cerviz á su enemigo.

Sexto

Atiende por Diqueño. Al salir á la plaza proporciona muchos volteos á los de mayor altura.

Están hechos un lío matadores, picadores, peones, y hasta los monos sabios intervienen en este primer tercio.

El público bofeza de aburrimiento. Pone un buen par el Sordo.

Morenito deja también unos buenos rehiletes puestos.

Viente comienza á dar pases con la izquierda, apretado como él solo.

Morenito le ayuda con tres capotazos altos y buenos.

Termina su monumental faena el diestro madrileño, y cuando el toro cuadra se tira por derecho, dejando una estocada superior.

El público le aplaude calorosamente.

Séptimo

Se llama Molinero y como todos los de su familia, sale con brío y poder.

Arremete contra los pences, y come los tropeles caballares.

El segundo tercio es larguísimo y no tiene nada de particular.

Chalito y Orejón parecen sin hacer grandes cosas.

Vázquez hace una faena que no tiene nada de particular y en la puerta del toril, por la enorme querencia del toro, en la misma puerta del toril deja una estocada corta y baja.

El toro sigue entero y el diestro deja una pescuecera, como Dios le da á entender y descabella, con lo que mata á su enemigo.

Octavo

Este se llama Garabato y al salir los picadores le abren grandes ojales en el cuero.

Quinto y Malagueño hacen algunos quites y tolean bien de capa.

El tercio se hace larguísimo. Son las siete y media de la tarde.

El lío es estupeando, en la arena están reunidos todos los toreros.

El público escandalizado protesta de los lidiadores que acosan al toro.

En banderillas los chicos de los rehiletes, apremiados por el tiempo, no pueden hacer grandes cosas.

Paco Madrid realiza una faena vulgar que remata con media estocada trasera.

En favor de los ciegos

Ha venido á esta capital el delegado de la Sociedad protectora de ciegos de Valencia, don Carlos Terraza, que es además un excelente concertista.

Dicho señor, que nos visitó ayer en nuestra redacción, ha sido comisionado por el Centro Instructivo y protector de ciegos de Madrid, entidad declarada de R. O. Sociedad Benéfica, para realizar en esta capital las gestiones que sean precisas para mejorar la situación económica y el concepto social que se tiene formado de los ciegos, á juzgar por esos que recorren el mundo cantando romances de truculentos sucesos á los acordes de una guitarra destemplada y vieja.

El noble apostolado que al Sr. Terraza trae á esta capital, abarca los siguientes tres puntos:

1.° Necesidad de establecer una sociedad de ciegos con análogos fines que los del mencionado Centro madrileño y cuyas bases principales hemos esbozado antes.

2.° Necesidad de la unión general de las asociaciones y de cuantos ciegos quieran federarse para pedir tiempo oportuno la reposición de los Sres. Pulido, Granell y Zozaya en el patronato de Anormales creado por R. D. de 27 de Abril último.

3.° Ampliar la acción del impulso colectivo de los ciegos en el sentido de solicitar del patronato Nacional de Anormales la celebración inmediata en Madrid en favor de los ciegos á la que podrían concurrir representaciones de todas las regiones ó provincias españolas, los tífolos y cuantas personas estuvieren en relación directa con la mencionada causa por razón de sus cargos, afinidades y simpatías, y en cuya Asamblea se estudiarían las leyes protectoras, disposiciones oficiales y medios prácticos encaminados á dar solución al arduo problema de la situación actual de los ciegos y á

conseguir el mejoramiento de la suerte y porvenir de los ciegos de España. Los fines que al Sr. Terraza traen á Badajoz, no pueden ser en realidad más plausibles.

La prensa de Madrid y de varias importantes capitales, ha dado extensas informaciones de estos trabajos.

El Sr. Terraza se propone comenzar en nuestra capital sus gestiones, celebrando una reunión de ciegos que tendrá efecto mañana ó pasado, tan pronto como halle local adecuado para ello.

Por lo curioso é interesante, daremos amplias noticias de dicha reunión cuando se celebre, así como también diremos el sitio en que ha de efectuarse.

EN LOS LUISES

Una velada.

Los jóvenes luises, celebraron ayer la fiesta del santo tutelar de su congregación.

Por la mañana, en la iglesia de Santo Domingo, el director de la Congregación M. I. Sr. D. Mariano Zabala, celebró la Santa Misa en que cumplieron todos los congregantes y con gran recogimiento que edificó á todos los fieles que se hallaban en el hermoso templo.

Por la tarde, se verificó en el salón de actos del centro de la Congregación una amena velada, que congregó bajo aquellas bóvedas á numerosa y escogida concurrencia.

A las siete y media de la tarde el Ilustrísimo señor Obispo, hizo su entrada en el salón, presidido por una lindísima imagen de San Luis Gonzaga, bajo hermoso dosel de terciopelo rojo.

En el estrado tomó asiento primeramente S. I., colocándose á sus lados varios señores sacerdotes y el director y junta directiva de la Congregación.

Empezó el acto por una sinfonía ejecutada por el cuarteto que dirige el maestro D. Francisco Frías Villa.

Seguidamente el tesorero de la congregación, D. Emilio de Miguel y Arqueros pronunció un discurso de salutación á nuestro reverendísimo prelado, siendo muy aplaudido.

Un congregante, D. Emilio Alvarez Ullán, declamó muy bien una poesía dedicada á San Luis.

Como entretiempo, el cuarteto Frías ejecutó después la «Marcha turca», de Mozart, tributándosele palmadas efusivas.

En la como segunda parte, encantó á la concurrencia el obrero alumno de la escuela de los Luises, Saturnino Morán Cordero.

Canto á la Inmaculada, fué una poesía declamada admirablemente por el distinguido joven y aprovechado estudiante D. Paulino Gallego Alarcón.

Nuevamente el cuarteto Frías hizo un entretiempo, ejecutando hábilmente y con sumo gusto la overture de Adán «Si y fuera rey».

Y á continuación el congregante D. Ramón Pardiña Trujillo, declamó la poesía *El pueblo sin Catecismo*, entusiasmando al auditorio, que aplaudió calorosamente.

Acto seguido tuvo lugar el reparto de premios, hecho por el Sr. Obispo y por la caridad inagotable de su ilustrísima costeador.

Consistían estos premios en cortes de trajes que en número de treinta y tres se adjudicaron á los treinta y tres obreros alumnos que más se han distinguido por su asidua y puntual asistencia y por su mayor aprovechamiento á las escuelas nocturnas, que en su centro mantienen y en que son maestros los mismos jóvenes Luises, dirigidos por el culto profesor de Instrucción primaria D. Mateo Martín.

Terminado el reparto de los premios, siendo cada obrero al recibirlo aplaudido entusiastamente por los concurrentes, nuestro Ilustrísimo señor Obispo, dirigió al auditorio su siempre elegante y ardorosa palabra, enalteciendo la obra meritoria de esta Congregación.

S. I. tuvo párrafos hermosísimos, enalteciendo la virtud de la caridad que los jóvenes Luises practicaban al enseñar al que no sabe y que copiaban de Dios; en quien esa virtud excelente es inagotable. Luego advirtió á los jóvenes congregantes de la obligación en que están de ir á las avanzadas en el ejército de la Religión á que S. I. les arengaba, para que fueran—les decía—sus gastadores que á él mismo le vayan abriendo los caminos, por donde su mano de pastor y padre de todos había de ir haciendo la obra que le está encomendada.

Acabó S. I. ofreciendo á Dios Nuestro Señor la obra meritoria de esta Congregación, que bendijo paternalmente.

Al final se cantó el himno de la Congregación en coro general.

Por telégrafo

Madrid, 22-3-15

Homenaje al ministro de Instrucción pública y al Director general de primera enseñanza

Se ha verificado hoy el banquete organizado por los maestros en honor del ministro de Instrucción pública y del Director general de primera enseñanza, Sr. Bullón.

La concurrencia al acto ha sido numerosísima.

El presidente de la Asociación de

maestros expresó en un elocuente discurso el objeto del banquete, que no era otro que mostrar al Sr. Bergamín y al Sr. Bullón la gratitud del magisterio español por los proyectos de ambos en favor de la enseñanza.

El Sr. Bergamín fué reconocido por el honor que para él representa el acto, brindando por el Magisterio español.

El Sr. Bergamín considera que aquel homenaje le obliga y estimula á preocuparse de mejorar la situación moral y material de los maestros españoles.

Dice que aspira á lograr que el sueldo mínimo de los maestros no baje de mil quinientas pesetas, si bien comprende que no ha de ser todavía fácil realizar ese proyecto, porque significa un aumento de setenta y cinco millones de pesetas, suma que es harto considerable en la actual de nuestro erario público.

Sin embargo, prometió que en el plazo de un año reformaría benéficamente la enseñanza, que tiene muchas y graves deficiencias.

Terminó su discurso brindando por el Rey y obteniendo una clamorosa ovación.

Mitín de los ultramarinos

Se ha celebrado hoy un mitín comercial organizado por los dependientes de ultramarinos.

Se aprobaron con gran entusiasmo las conclusiones.

Fueron éstas, protestar en primer término del incumplimiento de la ley del descanso dominical, acordando recurrir, para lograr que se corrija esa falta de cumplimiento, procurando de todos los procedimientos que sean convenientes á conseguirlo.

Muerte instantánea.—Las últimas carreras de caballos. Animación

Hoy se han verificado las anunciadas carreras de caballos, siendo la de esta tarde las últimas de la temporada.

El Hipódromo estaba concurridísimo, predominando bellísimas mujeres.

Al terminar la última prueba de la tarde, el jockey José Labrador bebió un vaso de agua fría y acto continuo sufrió muerte instantánea.

Esta desgracia produjo penosísima impresión en toda la concurrencia.

Maestre acaba en la editorial

Esta tarde se ha dicho y luego se confirmó la noticia, que ha dejado de formar parte del Consejo de Administración de la sociedad Editorial de España, don José Maestre.

Crimen por robo

Telegrafían desde Barcelona dando cuenta de que en España unos bandoleros han perpetrado un horrible crimen que ha producido dolorosa impresión y grande inquietud en todo el contorno.

Los malhechores asaltaron la finca Lalloso, y sujetando á los dueños de la misma, llamados Juana Castillo y Mariano Gixols, después de haberlos maniataado, uno de ellos les dió muerte.

Mientras este acto feroz se realizaba, otro individuo de la banda vigilaba y cuando todo se había perpetrado, los criminales y sus compañeros, todos huýeron, no habiéndose hasta el presente dado con ellos, é ignorándose la pista que hayan tomado.

A los músicos mayores

Se han modificado los sueldos de los músicos mayores del Ejército.

Ahora en la nueva ley se les concede dos mil pesetas de entrada.

A los diez años de servicio, ascienden á dos mil setecientas cincuenta pesetas. A los quince años, aumenta el sueldo anual á tres mil quinientas pesetas, y á los veinte años alcanzan el maximum de cinco mil pesetas anuales.

Arrollado por un tren

En la estación de Villaverde, próxima á Madrid, un tren de viajeros arrolló á un hombre llamado Eustaquio Muñoz, produciéndole la muerte.

El desventurado Muñoz era natural de Ocaña.

El general Primo de Rivera

En los círculos políticos se han comentado las manifestaciones que ha hecho el general Primo de Rivera, respecto al Sr. Maura.

Lamenta el general la actitud adoptada por el Sr. Maura, y le excita á que se una al partido conservador para seguir siendo firmísimo puntal del orden social.

La infanta Isabel

Se ha señalado como fecha de partida el viernes en el viaje que emprenderá por España la infanta Isabel.

El viernes marchará á León y al día siguiente saldrá para Lugo, desde donde irá á la Coruña.

Manifiesto maurista

El conde de la Mortera ha dirigido un manifiesto á la Juventud maurista aconsejando que no permanezcan indiferentes ante la marcha de los asuntos de su partido.

Añade que no hay derecho á guardar silencio ante la contumacia de los gobernantes en la campaña de Marruecos y dice que hay que hacer una gran propaganda de los ideales de Maura.

Elecciones en Cáceres

La *Gaceta* publica la convocatoria de las elecciones que nuevamente se han de celebrar en Cáceres el día 12 de Julio.

Señoritas que protestan

Las señoritas de Allendesalazar, de Cierva y de González Hontoria y otras, en representación de la Unión de damas, han dirigido una enérgica protesta al ministro de Gracia y Justicia señor Vadillo, por las injurias publicadas en varios periódicos liberales y radicales pidiendo un correctivo que sirva de ejemplo á las procaçidades de lenguaje que usan algunos periódicos.

NOTICIAS

Ayer falleció en esta capital la virtuosa Sra. D.ª Magdalena Zambrano y Vega, madre de nuestro distinguido amigo el catedrático de este Instituto, distinguido amigo nuestro, don Ricardo Carapeto.

Al dar la noticia de la pérdida dolorosa que aflige al Sr. Carapeto, hemos de hacer á tan estimado amigo la manifestación más sentida de nuestro pésame.

—La persona que se haya encontrado un abrigo de niña blanco, se le ruega la devolución en esta administración, donde se le gratificará.

—En el tren de ayer tarde salió para la provincia de Avila, el señor don Salvador Núñez, catedrático de este Instituto, por haber tenido noticias telegráficas de que su señora madre se hallaba en grave estado de salud, lo que nos ruega justifiquemos á sus amistades.

Con gusto lo hacemos y vivamente deseamos que la enferma mejore.

—En Talavera la Real han sido intervenidas unas escopetas á los vecinos de dicho pueblo José Crespo Flores y Antonio Martín.

SE VENDEN hasta el próximo San Miguel el agostadero y espiigas de la dehesa «Rincón de Caya», que tiene además buenas y abundantes aguas dentro de la misma finca y además la rodean los ríos Guadiana y Caya.

Para tratar con su dueño D. Juan Quintana y Quintana, en Montijo.

VEÁSE EN 4.ª PLANA EL ANUNCIO DE LOS SRES. LÓPEZ Y DONCELL.

MILITARES Servicio de la plaza para hoy. Parada y parque: Gravelinas. Jefe de día: Señor comandante de Gravelinas, D. Juan Guillén.

Imaginería: Otro de Castilla, don Miguel Quadrado.

Hospital y provisiones: Primer capitán de Castilla.

El general Gobernador, Villalón.

SE VENDEN hasta el próximo San Miguel el agostadero y espiigas de la dehesa «Rincón de Caya», que tiene además buenas y abundantes aguas dentro de la misma finca y además la rodean los ríos Guadiana y Caya.

Para tratar con su dueño D. Juan Quintana y Quintana, en Montijo.

VEÁSE EN 4.ª PLANA

Del Extranjero

Incendio en una fábrica.—Dos muertos y cincuenta heridos.

Bruxelas.—Se ha producido un violento incendio en la fábrica de San Leonardo (Lieje). Esta sociedad tiene empleados á 500 obreros próximamente y numerosas muchachas.

Un pánico formidable se produjo y ante la imposibilidad de ganar las escaleras, se subieron á los tejados. Los socorros llegaron rápidamente, pero varias mujeres se arrojaron del tercer piso. Dos de ellas han encontrado su muerte al caer, y cincuenta han quedado heridas.

El incendio ha sido sofocado rápidamente, ha sido originado, por haberse prendido fuego á una almohada, que lo transmitió á unos portiers de algodón.

Doscientos mineros sepultados

Londres.—Un desmoronamiento considerable se ha producido en las minas de Cawdor (Swansea), sepultando á doscientos mineros. La galería no era muy profunda, y se ha producido una hendidura longitudinal que permitió á las familias de los sepultados comunicarse con ellos.

Al cabo de las veinte horas próximamente, se llegó hasta ellos y se ha podido sacarlos sanos y salvos.

Alemania pone en libertad á los oficiales aviadores rusos.

Berlín.—Las autoridades alemanas, después de una demanda, han puesto en libertad á los oficiales rusos que habían aterrizado equivocadamente en el territorio del imperio.

El ministerio de la Guerra, ha telegrafado al efecto al general gobernador de Allenstein, para que los aviadores rudiesen volver á Rusia

Después de tales declaraciones, los socialistas debían votar en contra del ministerio. Ellos no han faltado. Por el contrario, han dificultado durante la sesión la tarea del nuevo presidente del Consejo.

Durante la lectura de la declaración de la extrema izquierda y de la derecha, donde por casualidad había unos cincuenta unificados, se oía ¡abajo los tres años!, ¡abajo el Senado!, y se producían altercados entre los más próximos de opinión diferente y bruscos tumultos, á los cuales M. Deschanel oponía vanos llamamientos á la dignidad y á la cortesía.

—¡Al menos, señores, respetad el talento!—gritaba el presidente durante el discurso de Mr. Viviani.

Al fin, el talento se impone verdaderamente. Mr. Viviani, que es tal vez de todos los oradores de la Cámara el que posee el más hermoso lenguaje parlamentario, no sólo ha hablado magníficamente, sino también claramente.

No ha empleado ni el tono de la súplica ni el de la violencia. No ha hecho ni una concesión á sus adversarios, los cuales unos hacían señal de amenazarle, en tanto que otros trataban de reducirle. Con una autoridad serena, invitó á los republicanos á seguirle, enseñándoles dónde los llevaba y hasta qué punto. Su recompensa ha sido obtener una mayoría que se busca desde las elecciones y realizar, aparte de los socialistas unificados y de la derecha, una gran reconciliación de las izquierdas.

CHARLES PRIM.

Proyecto de Sociedad para un lavadero de lanas

Moción de la Comisión permanente de la Asociación de Ganaderos á la Junta general extraordinaria del día 20 de Junio de 1914.

(Continuación)

Por otra parte, nuestras lanas, ni eran debidamente conocidas ni apreciadas en el extranjero, porque si es cierto que eran y son objeto de importante exportación, llegaban á los consumidores sino después de pasar por varios intermediarios, cada uno de los cuales obtenía su correspondiente ganancia, siendo objeto de diferentes mezclas; y sin ofrecer garantías de clase y rendimiento. En tales condiciones, ni las lanas de España contaban en el exterior con mercado seguro, ni se obtenía de ellas los precios adecuados, careciendo los ganaderos de todo elemento para fijar precio á sus pilas, y no teniendo otra norma que la de pedir á ciegas una peseta ó dos más por arroba de lo que ofrecía el comprador ó del precio á que había vendido el vecino. En tales condiciones los intermediarios encontraban ancho margen para su lucro en perjuicio del productor.

Tales motivos indujeron á la Asociación, atenta siempre á la defensa de los intereses ganaderos, á procurar facilitar la venta de las lanas, y á tal objeto, en el año de 1912 efectuó algunas remesas y ventas en Cataluña y Alemania; pero pronto se convenció de que no lograrían completo éxito sus nobles deseos si no disponía de un organismo ó elemento propio que, además de estar dirigido por persona que poseyera la necesaria competencia, dispusiera de los precios medios, para que obrando con el debido impulso, ofreciera á los mercados nacionales y extranjeros, en todo momento, los artículos que demandasen.

A tal propósito y á la circunstancia de haberse ofrecido á la Asociación el competente negociante D. Félix de Errázquin, desde hace años establecido en una de las más importantes plazas mercantiles de lanas de Europa, respondió el proyecto de crear la Sociedad constituida en Julio de 1913, con la denominación de «Félix Errázquin y Compañía, Sociedad en Comandita», formada por entusiastas ganaderos y debidamente relacionada con la Corporación, de manera que en todo

momento quedarían garantidos los intereses de los ganaderos.

Es el objeto de esta Sociedad la negociación y venta de lanas, teniendo establecido: 1.º La facultad de comprar en firme; y 2.º La obligación de recibir y vender en comisión las lanas enviadas por aquellos ganaderos asociados que lo desearan.

La primera condición respondía á la necesidad de que la sociedad dispusiera de la potencia adquisitiva conveniente para asegurar su vida y desarrollo, sostener la competencia y poder contar con las clases y cantidades que los clientes demandaran, circunstancias que no se reunirán seguramente, especialmente al principio, si sólo dispusiera de las lanas voluntariamente enviadas en comisión, y constituía el medio indispensable de asegurar á estas últimas colocación y mercado.

Para evitar el peligro de que el apoyo que se prestara á la Sociedad pudiera motivar monopolio en perjuicio de los propios productores, se estableció la obligación que aquella tendría de recibir en todo momento la lana que enviaran los ganaderos, preferente orientación para el porvenir, porque ella permitirá á los ganaderos, cada vez en mayor intensidad, que sus pilas vayan á sus correspondientes mercados obteniendo sus justos precios, y sin más quebranto que el pago de una comisión, cuyo límite máximo está previamente marcado.

Constituída la Sociedad con arreglo á esas bases, cerró el 31 de mayo el balance de sus operaciones, en el primer año de su vida.

El valor de las lanas negociadas por la Sociedad, ha ascendido á pesetas 8.439.243,80, obteniendo un beneficio de pesetas 85.075, en su totalidad debido á las compras, y parte del cual ha correspondido á la Asociación.

Aunque la mayor suma de aquella cifra está formada por la compra en firme, ha tenido importancia, sobre todo, por tratarse del primer año, las remesas en comisión, que han llegado á un total de 232.602 kilos.

Indudable parece la beneficiosa influencia que la Sociedad creada ejerce y puede ejercer en favor de la ganadería. En primer lugar, la aportación de las lanas por los ganaderos, lo mismo en venta que en comisión, es completamente libre. Es, por tanto, un elemento que se ofrece, pero que su empleo de ningún modo, directa ni indirectamente, se impone, y por tanto, aquellos ganaderos que, bien ó mal aconsejados, quieran prescindir de sus servicios y continuar vendiendo en la forma tradicional, y á los anteriores compradores, pueden realizarlo; pero es positivo que la Sociedad es un nuevo é importantísimo comprador, y con ese solo hecho es notorio que ha de ser beneficiosa su acción para los ganaderos, pues su presencia aumenta la competencia, ensancha el mercado y aquellos que á ella vendan porque más pague, ó los que á otros enajenen en precios mantenidos por la competencia indiscutible es que salen gananciosos, aunque muchos quizás no hayan hasta el día reparado en este indiscutible beneficio que no sólo está representado por la importante cantidad comprada, y que ha de ir en progresivo aumento, sino por la forma en que se realizan las adquisiciones, ya manteniendo en toda época abierta la compra y admitiendo las remesas en comisión, con lo que se logra la firmeza del precio, ya comprando en regiones hasta ahora monopolizadas por algunos intermediarios.

Las cotizaciones actuales de las lanas en España confirman en gran parte las anteriores consideraciones, porque si es verdad que existe mayor demanda y precio en el mercado mundial, es evidente que ese aumento, que oscila entre 15 y 20 céntimos kilo lavado, no justifica completamente el alza conseguida en las ventas en sujeción en España, pues equivaldrá aproximadamente á tres ó cuatro reales arroba en sujeción y el alza ha sido de seis, de ocho, de diez, ó en algunos casos de más.

Por otra parte, la cantidad de lanas exportadas por la Sociedad ha influido beneficiosamente en la mejora del mercado nacional, pues para contrarrestar los efectos de esa corriente de exportación, los negociantes y fabricantes del interior se han visto obligados á multiplicar sus gestiones y á mejorar los precios para lograr las lanas que les son precisas, y así se ha dado el caso de que se hayan hecho ofertas directas y continuas por casas que antes de ahora no se molestaban en buscar un artículo que iban á ofrecerle los compradores.

Consecuencia natural del envío de importantes partidas al extranjero y de presentarlas en aquellos mercados sin mezclas y con garantías de pureza y rendimiento, ha sido la de haberlo-

grado poner los primeros jalones, para conseguir abrir fáciles y convenientes mercados para nuestro producto, que, debidamente conocido y ensayado, obtendrá segura colocación y demanda.

La propaganda hecha de nuestras lanas ha motivado despertar el interés de negociantes extranjeros, y la primera prueba del aumento de demanda se halla en que por aquel motivo han venido á efectuar compras en España, por primera vez en la actual campaña, algunas casas extranjeras, contribuyendo también á la competencia y por tanto á la elevación de los precios de venta.

Establecida la venta en comisión, no sólo como queda dicho, para evitar los efectos de un monopolio, sino para asegurar también en todo momento la colocación de las pilas, varios é importantes han sido los ganaderos que han utilizado esta forma. Al realizar los envíos en comisión han

conseguido, en primer término, adquirir datos interesantes para ellos desconocidos; especialmente han logrado averiguar el rendimiento de su lana, base esencial para determinar un exacto precio y el valor en el mercado mundial del kilo en lavado de su pila, obteniendo, además, la mayoría satisfactorio resultado en el precio alcanzado, no obstante que, por tratarse del primer año, no se hallaba la Sociedad en las favorables condiciones en que con el tiempo habrá de conseguir colocarse.

(Continuará)

C. PESINI

Operaciones sobre fincas rústicas de todas clases; ventajosísimas condiciones.

Oficinas de diez á dos, en Santa Lucía, 1, principal. Teléfono 205.

A las demás horas en «VILLA ENVIDIAS», teléfono 344. Apartado de correos, núm. 24.

Se arriendan 2.800 fanegas de aprovechamientos de pastos, de las dehesas Pesquero y La Cuba. Para tratar, en la primera de dichas fincas ó en Badajoz, calle Prim, núm. 50.

Se arriendan los aprovechamientos pastos de las dehesas «Santa Engracia» y «Cañada de Casablanca», á un kilómetro de distancia de la población, con buenos abrevaderos; y á pasto y labor se arriendan una y otra dehesa, lindantes con el canal de riego Aguas del Góvora, que fertilizan en su margen izquierda, según plano de nivelación, y por derivación propia, unas 200 fanegas de terreno, y en su margen derecha podrían regarse, con ligero esfuerzo, una cantidad igual ó mayor en ambas fincas.

José Rincón Funes, BADAJOZ.

Sr. de Soto

Vendo dehesas en Extremadura y las arrienda.—Presta cuanto quieras á interés módico.

Arco-Agüero, 31, BADAJOZ.

DE MERCADOS

BOLETIN DE COTIZACION DE CEREALES EN LA PROVINCIA

PUEBLOS	Trigo 46 kilos Pesetas	Cebada 34 y 1/2 kilos Pesetas	Avena 28 kilos Pesetas	Garbanzos 60 kilos Pesetas	Habas 50 kilos Pesetas	Áceite 11 y 1/2 kilos Pesetas	Lana 11 y 1/2 kilos Pesetas
Almendralejo.....	14'50 á 15'00	7'00 á 7'25	4'50 á »	3'00 á 60'00	10'50 á 11'00	12'00 á 12'25	22'00 á »
Alconchel.....	13'50 á »	7'00 á »	5'00 á »	35'00 á »	12'50 á »	13'50 á »	22'50 á 23'00
Alburquerque.....	14'0 á »	6'50 á »	5'25 á 5'50	35'00 á »	10'00 á 10'50	12'00 á »	20'00 á »
Badajoz.....	14'25 á 14'50	6'00 á 6'50	5'00 á »	25'00 á 30'00	10'00 á »	11'75 á »	20'00 á »
Barcarrota.....	14'50 á »	6'50 á »	5'00 á »	35'00 á »	12'50 á »	12'25 á »	18'25 á »
Berlanga.....	15'00 á »	7'50 á »	7'35 á »	40'00 á 55'00	10'00 á »	12'00 á »	20'00 á »
Calamonte.....	14'00 á »	7'00 á »	5'00 á »	35'00 á »	10'25 á »	11'75 á »	20'00 á »
Casas de Reina.....	14'50 á »	6'25 á »	5'00 á »	35'00 á »	12'50 á »	12'25 á »	27'50 á »
Cabeza del Bucy.....	14'40 á »	6'50 á »	5'00 á »	35'00 á »	11'50 á »	12'00 á »	19'00 á »
Castuera.....	14'75 á »	6'00 á »	8'00 á »	35'00 á »	7'50 á »	11'00 á »	19'00 á »
Cabeza la Vaca.....	15'00 á »	9'00 á »	8'00 á »	35'00 á »	14'00 á »	14'00 á »	18'00 á »
Fregenal de la Sierra.....	14'00 á »	7'01 á »	5'50 á »	35'00 á »	14'00 á »	15'00 á »	22'00 á »
Fuente del Maestre.....	14'00 á »	5'50 á »	5'50 á »	35'00 á »	11'25 á »	13'00 á »	20'00 á »
Herrera del Duque.....	15'00 á »	7'50 á »	4'50 á »	40'00 á »	11'25 á »	13'00 á »	19'00 á »
La Codoreda.....	14'00 á »	8'00 á »	6'00 á »	40'00 á »	50'00 á »	12'50 á 13'00	20'00 á »
La Coronada.....	14'00 á »	7'50 á »	4'50 á »	30'00 á »	10'00 á »	13'00 á »	20'00 á »
La Roca.....	14'00 á »	7'50 á »	5'50 á »	40'00 á »	10'00 á »	12'00 á »	20'00 á »
Los Santos.....	14'25 á »	6'25 á »	5'00 á »	40'00 á »	11'00 á »	12'50 á »	20'00 á »
La Haba.....	14'50 á »	7'50 á »	5'00 á »	38'00 á »	11'00 á »	12'50 á »	20'00 á »
La Morera.....	14'00 á »	6'00 á »	5'50 á »	35'00 á »	10'00 á »	12'25 á »	20'25 á »
Monesterio.....	15'00 á »	6'50 á »	5'25 á »	80'00 á »	11'25 á »	13'00 á »	19'00 á »
Mérida.....	13'75 á »	6'50 á »	4'75 á »	35'00 á »	12'50 á »	12'50 á »	20'00 á »
Montijo.....	14'00 á »	6'50 á »	5'00 á »	33'50 á »	10'00 á »	13'00 á »	20'00 á »
Oliva de Jerez.....	13'25 á »	7'50 á »	5'00 á »	33'50 á »	10'00 á »	12'50 á »	20'00 á »
Palomas.....	14'25 á »	6'50 á »	6'00 á »	35'00 á »	12'00 á »	12'50 á »	22'00 á »
Quintana.....	13'50 á »	7'00 á »	5'00 á »	28'00 á »	12'00 á »	12'50 á »	22'00 á »
Ribera del Fresno.....	14'00 á »	6'25 á »	5'50 á »	35'00 á »	12'00 á »	12'50 á »	19'00 á »
Seruela.....	12'00 á »	6'50 á »	6'00 á »	30'00 á »	12'00 á »	11'25 á »	24'00 á »
Salvatierra.....	14'00 á »	7'00 á »	5'50 á »	35'00 á »	12'00 á »	13'50 á »	20'50 á »
Santa Amalia.....	12'25 á »	7'00 á »	4'00 á »	40'00 á »	11'00 á »	12'50 á 13'00	17'25 á »
Talavera la Real.....	13'75 á »	6'25 á »	4'50 á »	35'00 á »	10'50 á »	13'50 á »	20'00 á »
Usagre.....	15'50 á »	6'25 á »	6'25 á »	35'00 á »	10'00 á »	11'50 á 12'00	20'00 á »
Villafranca de los Barros.....	14'50 á »	6'50 á »	5'50 á »	35'00 á »	12'00 á »	12'00 á »	20'00 á »
Villanueva de la Serena.....	14'25 á »	7'50 á »	5'00 á »	27'00 á »	10'00 á »	11'50 á »	17'25 á »
Valverde de Burguillos.....	14'50 á »	7'00 á »	4'50 á »	40'00 á »	11'15 á »	13'00 á »	20'00 á »
Zarza-Alanje.....	14'00 á »	6'50 á »	4'50 á »	40'00 á »	11'00 á »	12'50 á »	20'00 á »
Zafra.....	14'25 á »	5'75 á »	4'50 á »	32'50 á 30'00	10'00 á »	12'25 á »	20'00 á »

CARNES

Precio medio en pesetas por kilo en canal. **GANADOS EXTREMENOS**

Madrid

Vacas, de 1'57 á 1'72 pesetas.
Corderos, de 1'60 á 1'65 id.
Cerdos cebados, á 0'00 id.

Barcelona

Vacas go' das, de 1'65 á 1'70 pesetas.
Bueyes, de 1'60 á 1'65 id.
Corderos pelados, de 1'60 á 1'65 id.
Ovejas peladas, de 1'45 á 1'55 id.
Corderos, de 1'55 á 1'60 id.
Cerdos cebados, de 1'53 á 1'55.

Impresión del mercado de Madrid: En ganado vacuno hay alguna más concurrencia que en los días anteriores, sin embargo, parecen firmes los precios en ganado bueno en lanar, sigue la escasez de corderos buenos.

Impresión del mercado de Barcelona: En vacuno y cerda, los precios sin variación. En lanar, actualmente son fáciles las ventas y se ha iniciado alguna mejora en los precios.

Ofertas y demandas.

Badajoz: D. José Rincón Funes, tiene p la venta yeguas con y sin rastra, mulas y muetas, cebada y avena.

El mismo señor tiene á la venta, en buen estado de trabajo y dispuestas á ser utilizadas:

Máquinas segadoras atadoras «Deering Ideal, y «Piano».

Máquinas segadoras «Elizaldi».

Remolinos «San Bernardo».

Rodillo de hierro para desterronar «Cross-kn».

Rastrillo todo de acero «Deering».

Desgranadoras de maíz, varios sistemas. Aventadoras de granos.

Norias para pozo de gran rendimiento «Perez hermanos».

Para tratar, con dicho señor.

D. Urbano Navascués, tiene á la venta 300 fanegas de avena, en el sitio de la Corchuela. El propietario vive en la calle Benegas, 14, principal.

SE ARRIENDAN 800 fanegas de agosto, con buenos abrevaderos, en el «Adobal Grande», de este término.

Para tratar, en la misma finca.

VENTA á domicilio de alfalfa verde para forraje, á 1'50 pesetas el quintal. Diríjase á D. Ramón Montero de Espinosa. Teléfono 329.

Villafranca de los Barros: D. Manuel Pidal tiene á la venta 1.500 ovejas de parir, con su simiente; 300 borras, 1.600 borregos y borregas.

Para tratar con el interesado ó su administrador en Villafranca.

D. Juan Arroyo Sillo, tiene dispuestos para la venta seis vagones de trigo rubio. Sruelá: D. Alfredo Lesme López, vende 100 arrobos de aceite fresco, buena ca-

lidad; para tratar, con su dueño, vecino de Siruela.

—Don Diego Guerrero Cabanillas, vende 500 arrobos de aceite á 12'50 pesetas, clase fina, en Casas de Don Pedro; para tratar con su dueño en esta villa ó en Casas de Don Pedro con D. Tomás Granado.

Valverde de Burguillos: D. Antonio Muñoz tiene á la venta una preciosa cria de canarios de tres meses, nueve meses y un año. Para tratar, con dicho señor, calle Nueva.

—D. Emilio Carretero, tiene á la venta un vagón de trigo rubio, 80 arrobos de aceite de la última cosecha y 70 de la anterior.

Berlanga: D. Manuel Herrera, ofrece dos vagones de avena negra á los precios indicados en el Boletín de este pueblo.

Villaiba de los Barros: Se vende corcho de nueves años, para sacar este verano en las fincas «Santo Domingo Lobira», «Chaparal», y «Fuente del Judío», todas del término de Salvatierra. Para tratar con sus dueños en Villaiba, D. Pedro Casillas y Bueno y D. Joaquín Bueno Casillas.

La Coronada: D. Benito Calvo vende 400 arrobos lana.

—D. Narciso Redondo tiene á la venta 100 arrobos de lana.

—D. Lorenzo de la Cruz tiene á la venta 200 arrobos de aceite de buena calidad y 600 arrobos de lana.

—D. Sebastián Martín tiene á la venta 600 fanegas de trigo blanco.

Barcarrota: D. Luis Mendoza Botello, vende 41 arrojios, 32 vacas horras y una partida de lana fina.

—D. José María Guzmán, vende añjos, borregos, una collera de mulas de cuatro años, superiores.

—D. Francisco Sánchez García de Vinuesa, vende 400 arrobos de lana blanca.

—D.* Maria de los Angeles, vende 9 vacas horras, 3 toros y 14 berracos, de dos años.

Zarza junto Alanje: D. Juan Quesada Pérez, tiene á la venta 2 vacas paridas de cuatro años con sus crías, una preñada y otra horra, también de cuatro años; 4 añjos (2 machos y 2 hembras), 270 borros finos, 130 bastos, 130 borregos finos.

—D. Joaquín Montero de Espinosa, vende un vagón de habas tarragones, 200 arrobos de aceite, agostadero con espigas de la dehesa «Casa vieja», término de Palomas, tiene buenos abrevaderos y además 250 borras finas.

La Haba: D. Pedro Sánchez Castilla, vende 400 arrobos de lana blanca.

—D. Manuel Morillo, vende 200 arroba, también de lana blanca.

—D. Angel Hidalgo, vende 100 arrobos de lana blanca, y

—D. Pascual Martín vende 100 arrobos.

Se admiten 2.000 cabezas de ganado lanar, para aprovechar el espiguelo de varios lotes de fincas y las gramas de otros, en este término municipal, con abundantes y buenos abrevaderos. Para tratar con don Antonio Manzano.

Alconchel: D. Manuel Marín Méndez, tiene á la venta 14 vacas, 50 corderos y 300 fanegas de trigo blanco. Para tratar, con dicho señor.

Villanueva del Fresno: D. Aquilino Tomé tiene á la venta 500 arrobos de lana blanca merina, fina. Para tratar con el interesado.

Llerena: Hay á la venta 400 arrobos de lana blanca, merina. Para tratar diríjirse á D. Ventura Castelló Cebrián.

Chelva: D. Antonio Salguero Marín, vende 24 añjos.

Zahinos: D. Eliseo Díaz Vega tiene á la venta 80 añjos, 150 borregos, 200 cabras y 50 vacas.

—Los señores D. José Díaz, D. Baldomero Díaz, D. José Castillo, D. Ramón García, D. Manuel Icaarra, D. Manuel Chaves Díaz, D. Juan Rodríguez Díaz, D. Fernando Mejía, D. Gabriel Paicinos y otros, tienen á la venta gran número de cabezas de todas clases. Para tratar, con sus respectivos dueños.

La Morera: Los arrendatarios de la dehesa de Murillo, tienen á la venta 300 fanegas de cebada. Para tratar, con cualquiera de dichos señores.

—Doña Josefa Fizarro, viuda de Murillo, tiene á la venta en su fábrica de aceite, de esta villa, 300 arrobos de aceite. Para tratar, con dicha señora en Badajoz, calle Ramón Albarrán ó con el apoderado que tiene en La Morera.

“AURORA,, COMPAÑIA ANONIMA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

BILBAO

CAPITAL SOCIAL: 10.000.000 de pesetas.

CAPITAL DESEMBOLSADO: 3.000.000 de pesetas.

SUBDIRECTOR EN BADAJOZ:

Don Juan Díaz Ambrona

CALLE TRINIDAD, NÚM. 18.

AGENTES GENERALES: Alburquerque, D. Pedro Villarreal; Almendralejo, D. Elías Calero Orellana, Castuera, D. Manuel de Tena Mora Acedo; Don Benito, D. José Cidoncha Monteagudo; Fuente de Cantos, D. Clemente Montón Asensio; Jerez de los Caballeros, D. Manuel Barbosa; Llerena, D. Rafael Domínguez; Mérida, D. Jesús Morollón Olivenza, D. Antonio Cabrera; Villafranca, D. Julián Megías; Villanueva de la Serena, D. Gregorio Pintado; Zafra, D. Melitón Guerrero; Fregenal de la Sierra, D. José María Gallardo Giménez; Monesterio, D. Francisco Minero.

Representantes en todos los demás pueblos de la provincia.

Asociaciones de SEGUROS MUTUOS sobre la Vida

La Cantábrica

Constituido el depósito de garantía que la ley exige

DOMICILIO SOCIAL: MARQUÉS DEL DUERO, 10.—MADRID

Delegado en esta provincia:

Don Enrique Ruiz Fuertes

CALATRAVA, NÚMERO 8, PRINCIPAL.—BADAJOZ.

Autorizada la publicación de este anuncio por la Comisaría general de Seguros.

La Anunciadora AGENCIA DE PUBLICIDAD

Exclusiva para el cobro del arbitrio municipal sobre anuncios, y para toda la publicidad en el Teatro López de Ayala y Pabellón Extremo de esta capital. Para anunciarse económicamente en todos los periódicos de España, pedir precios a esta Agencia.

Plazuela de la Soledad, número 18, Badajoz



Francisco Buiga Blanco

Sobriño de MÁXIMO BLANCO

Felipe Checa (antes Larca), 57, BADAJOZ

BALNEARIO DE ARCHENA

Reconocido sin competencia por todas las principales ciencias médicas para las enfermedades artríticas y reumáticas, avariadas, nerviosas y parálisis, herpéticas y escrofulosas, y como auxiliar de las medicaciones mercurial, arsenical y yódica; sobre todo, es el medio más eficaz de los conocidos para la curación del reumatismo en todas sus formas.

El clima es incomparable; no existe ningún cambio brusco de temperatura ni oscilación entre el día y la noche durante la

Temporada oficial de baños: de 1.º de Abril a 30 de Junio.

Este balneario no deja que desear ningún servicio: Instalación hidroterápica completa, Instituto de Mecanoterapia, Estufa de desinfección, Instalación de lavaderos mecánicos a vapor, último sistema de la casa J. A. John (Alemania), Telégrafos, Correos, Capilla, Gran Casino, Teatro-Cine (función todas las noches), Delicioso Parque y Mesa de régimen todo el año; cuatro magníficos Hoteles que hoy se hallan completamente reformados y al alcance de todas las fortunas, cuyos precios son (comprendiendo habitación, desayuno, almuerzo y comida con todo el servicio correspondiente): Gran Hotel de las Termas, desde 12 a 20 ptas. por día; Hotel Levante, desde 8,25 a 11 ptas.; Hotel Madrid, desde 5,50 a 11 ptas.; Hotel León, desde 3,50 a 6 ptas. Todo bañista hospedado en alguno de estos cuatro Hoteles, tiene derecho a un descuento de 30 por 100 en abonos de 15 ó más baños, y 15 por 100 sobre el precio de la habitación en 15 ó más días, y también hallarán grandes salones de recreo con entrada gratuita.

A la llegada de todos los trenes se hallan en la estación los coches-ómnibus del Balneario, con un rótulo que dice: Hoteles del Balneario de Basilio Irureta.

AVISO MUY INTERESANTE.—Todo bañista, antes de ponerse en camino, debe solicitar noticias, prospectos, tarifas generales de precios, el itinerario de viaje y cuantos datos le interesen, que recibirá gratuitamente dirigiéndose al dueño de los cuatro Hoteles, Basilio Irureta.—Balneario de Archena.—Murcia, (España).

BALNEARIOS

TERMAS MATHEU Y SAN FERMÍN ALHAMA DE ARAGÓN

Ramón Pallarés y Prats comunica a los señores Doctores y al público en general que, terminadas las obras y dado el crecido número de habitaciones que posee, le permite hacer una notable baja de precios, siendo ahora la pensión completa desde 9,50 pesetas en las suntuosas Termas, y desde 6 pesetas en el Hotel San Fermín. Los incomparables resultados de sus aguas, espléndidos baños, gran cascada, hermosos parques y lago navegable, los acreditan como residencia ideal. Especiales para el tratamiento del reumatismo en todas sus formas, particularmente en el articular subagudo, nervioso y muscular; artritis, predisposiciones catarrales, neurastenia y traumatismos, etc. A cuatro horas y media de Madrid en los trenes rápidos. Línea de Madrid a Zaragoza. Detalles en el domicilio del propietario, Bolsa, 2 (antigua Bolsa), Madrid, ó en Alhama de Aragón, Termas Matheu.

Coches de alquiler para paseo y viajes

DE

Antonio Gudiño (El Portugués)

Melchor de Evora, núm. 16 y Alameda Vieja, núm. 20

BADAJOZ

OBRA NUEVA

Trozos venatorios y prácticas cinegéticas

COMPRENDE: Relatos de grandes monterías, caballos, perros y armas. Prácticas de caza mayor y menor.—Sierra Morena: sus antiguos habitantes, ruinas de sus poblaciones primitivas, necrópolis, castillos y las diferentes clases de caza que contiene

POR

Don Antonio Covarsí

Esta obra consta de un excelente papel é impresión esmerada, con profusión de magníficos grabados de las firmas más reputadas, que aumenta mucho su valor, por lo abundante en costosas láminas con escenas de caza, en 372 páginas, tamaño cuarto inglés grande.

Su precio, encuadernado en rústica, 8 pesetas, con elegante cubierta de papel cartulina, con hermosos dibujos en la misma.

Narraciones de un montero y prácticas de caza mayor, segunda edición; cacerías de osos, jabalíes, ciervos, etc. Hermosos grabados.—6 pesetas.

Enviando su importe al autor, calle de Calatrava, 3, Badajoz, se recibe franco certificado.

La Previsión Española

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios

A PRIMA FIJA

Fundada en 1883.

Domicilio social, en la casa de su propiedad, calle de Orfila, núm. 9, Sevilla.

REPRESENTANTE EN ALMENDRALEJO

Don Francisco Gamero Galán

EL PROGRESO

Ramallo y Salas

FABRICA Y TALLERES:
Castillo, 16.

ALMACENES Y DESPACHO:
Plaza de la Soledad, 5 y 6
Badajoz

Muebles de lujo y Carruajes de todas clases.
Exportación a toda la provincia.

Manuel Solís, electricista

Prim, 23, BADAJOZ.—Teléfono 283

Se reciben avisos para hacer toda clase de instalaciones eléctricas de timbres, pararrayos, teléfonos y ocultas.

Confeción de anuncios luminosos de todas clases, reparaciones y montaje de motores, ventiladores y todo lo concerniente al ramo, con prontitud, esmero y economía. Precios sin competencia.

Almacén de Armas

efectos de caza y expenduría de explosivos.—Artículos de viaje y Sport.—Caprichosos objetos para regalos.—Únicos representantes de la acreditada escopeta marca «JABALI».—Guarnicionería moderna.

Fábrica de Mosáicos

Depósito de cemento, yeso, azulejos y pizarras.—Artículos sanitarios, bañeras, Water-closete, bidets, etc., etc.

CAFÉS: marca “Sangay,, es el mejor

LOPEZ Y DONGEL

BADAJOZ

El Candado

Antiguo almacén de ferretería. Fabricación de lámparas para gas acetileno, con patente de invención. Linternas y faroles niquelados para coches, de los mejores sistemas conocidos.

Ventas al por mayor y menor de Carburo de Calcio, en representación de las fábricas de «Berga», «Coreubión y el «Pindo». La marca de estas fábricas es la de mayor rendimiento que se conoce.—Pídanse catálogos y precios a

DON JOSÉ MUÑIZ PLAZA DE LA SOLEDAD, NÚM. 10
BADAJOZ

“Naumann”

Son sin disputa las mejores máquinas para coser y bordar con los últimos adelantos, las más perfeccionadas. Máquinas de hacer medias. Grandes existencias de todos los modelos y de todas cuantas piezas y accesorios se precisen, para todos los sistemas de máquinas. Enseñanza gratis de bordado.

Venta a plazos: 2'50 pesetas SEMANALES y al contado GRANDES DESCUENTOS.

DEPOSITARIO:

Félix Pastor Suárez

San Agustín, núm. 5, BADAJOZ.

Farmacia de G. Ubierna

Preparación de toda clase de soluciones esterilizadas en ampollas cerradas a la lámpara. Material esterilizado para operaciones quirúrgicas. Preparación de la EMULSIÓN DE ACEITE DE HIGADO DE BACALAO arsénico-fosfatado-yodoínica; de tabletas pectorales; de granulos de fórmulas corrientes y especiales. Completo surtido de medicamentos; de específicos nacionales y extranjeros. Aguas minero-medicinales.

Ortopedia y artículos de goma. Oxígeno, etcétera, etcétera.

Calle de San Juan, núm. 51

(frente a los Gabrieles)

BADAJOZ.—Teléfono núm. 235.



Esquelas de funeral

En 1.ª plana a 2 columnas	90 ptas.
En 1.ª » a 1 »	45 »
En 2.ª » a 2 »	40 »
En 2.ª » a 1 »	20 »
En 3.ª » a 2 »	15 »
En 3.ª » a 1 »	8 »
En 4.ª » a 2 »	10 »
En 4.ª » a 1 »	5 »

En la imprenta La Constancia, Bravo Murillo, 5 y 7, se admiten para este periódico hasta las seis de la tarde para las planas 3.ª y 4.ª y hasta las tres de la madrugada para las planas 1.ª y 2.ª

Taller de Herrería y Cerrajería mecánica

TORNO MOVIDO POR MOTOR ELÉCTRICO

DE

ANTONIO RAMOS

Esta casa hace toda clase de trabajos con prontitud y esmero; armadura de viguería de doble T; ángulos y entramados para pisos de cristal grueso; cierros de balcones y galerías interiores; cancelas; balconaje de toda clase de dibujos; verjas y pasamanos para escaleras; pararrayos con esmerada instalación; norias de todos sistemas para sacar agua; cocinas mixtas; aparatos para pesar cereales con patente de invención núm. 49.182; arados de varios sistemas de lo mejor.

REPARACIÓN DE AUTOMÓVILES

Plaza de Isabel la Católica (frente a los jardines de Castelar)

BADAJOZ